



## «Los planteamientos políticos de Bildu son diametralmente opuestos a los que defiende este Gobierno»

**Bingen Zupiria** Portavoz del Gobierno Vasco

«La relación entre el Ejecutivo de Sánchez y el de Urkullu es claramente mejorable. Debería ser más fluida»

**A. GONZÁLEZ EGAÑA**

SAN SEBASTIÁN. El jeltzale Bingen Zupiria defiende que existen «muchos ámbitos institucionales en los que es posible estrechar la relación» con EH Bildu y pone en valor el acuerdo presupuestario alcanzado con la formación soberanista: «Es la mejor expresión de la utilidad que debe tener la política». Pero el portavoz del Gobierno de coalición PNV-PSE apunta también que los planteamientos políticos e ideológicos de EH Bil-

du «son diametralmente opuestos a los que estamos defendiendo en el Gobierno».

—¿La gestión, prácticamente en exclusiva, de asuntos relacionados con la pandemia puede acabar erosionando la acción del Gobierno Vasco?

—La acción del Gobierno se está desplegando en todos los ámbitos. El acuerdo presupuestario es un ejemplo de eso. Pero es verdad que la comunicación del Ejecutivo está muy pendiente de lo que sucede con el Covid, que creo que es algo muy parecido a lo que está ocurriendo en toda Europa.

—¿Qué ha ocurrido de extraordinario para que haya cuajado el acuerdo presupuestario con la formación de Arnaldo Otegi?

—Constato la voluntad negociado-

ra que ha habido por parte de Bildu, que ha coincidido con una voluntad negociadora por parte del Gobierno.

—¿Le preocupa al PNV el intenso papel negociador que ha adoptado EH Bildu, que suma ya tres acuerdos en las Cuentas en Navarra, España y ahora Euskadi?

—El acuerdo presupuestario entre el gobierno PNV-PSE y EH Bildu es la mejor expresión de la utilidad que debe tener la política. Creo que además existen muchos ámbitos institucionales en los que es posible estrechar esa relación.

—Ponga ejemplos.

—El Gobierno tiene un paquete de leyes que debe sacar en el Parlamento Vasco y si algunas de ellas tuvieran además el apoyo de gru-

pos de la oposición, las reforzaría. En ese empeño está el Gobierno. Vamos a buscar alianzas para que esos proyectos salgan con mayor apoyo. Buscaremos la colaboración con EH Bildu, con Podemos y con el PP. De hecho se han producido ya dos o tres aprobaciones importantes. ¿Quiere decir eso que debemos acordarlo todo? No. Cada uno de los partidos que estamos en el Gobierno y EH Bildu representan modelos diferentes de sociedad, pero hay cuestiones que son comunitarias, que tienen una trascendencia y en ellas es importante buscar y lograr acuerdos.

—¿Se ve gobernando en un futuro con EH Bildu?

—Pues, no lo sé. No me corresponde a mí hacer vaticinios sobre otros momentos.

—¿Y tiene algo que decir sobre las manifestaciones del nuevo líder

del PSE relacionadas con una eventual unión de las izquierdas?

—Que existe un acuerdo de gobierno que nos compromete al PSE y al PNV y que nuestro empeño tiene que ser, el de todos, tanto el de los miembros del PSE como el de los del PNV, sacar adelante ese programa de gobierno.

—¿Aprecia algún cambio o tono diferente en el Consejo de Gobierno por parte de la vicelehendakari Mendía y los consejeros socialistas desde la llegada de Andueza al liderazgo del PSE?

—Nuestra relación está muy pendiente de los temas que llevamos al Consejo de Gobierno y de los compromisos que tienen que ver con el acuerdo de coalición, y es ahí donde coincidimos, colaboramos y donde trabajamos de forma conjunta. Las cuestiones que pasen dentro de los partidos políticos, de momento no han afectado para nada en la relación que tenemos en el seno del Gobierno.

—Ciertas declaraciones de miembros del PNV sobre los acuerdos de EH Bildu en Madrid llevan a pensar que están en una competición por ver quién es el mayor sostén del Gobierno de Sánchez. ¿Teme que EH Bildu pueda acabar comiéndole terreno a la formación jeltzale?

—Desde el punto de vista de lo que hemos acordado en el Consejo de Gobierno y en la coalición, puedo

El portavoz del Gobierno Vasco, Bingen Zupiria, en el Paseo de La Concha de Donostia. MICHELENA

### LAS FRASES

¿GOBERNAR CON EH BILDU?

«Pues, no lo sé. No me corresponde a mí hacer vaticinios sobre otros momentos»

SOBRE EL PP VASCO

«Son ellos quienes nos han cerrado la puerta a poder llegar a ningún acuerdo y además lo hicieron en la primera reunión»

TRANSFERENCIAS

«La relación bilateral entre los gobiernos vasco y español debería ser más fluida y permitir aprobar los compromisos pendientes cuanto antes»

ESTATUTO DE GERNIKA

«No deberíamos finalizar esta legislatura sin el cumplimiento íntegro del Estatuto y a día de hoy parece que todavía estamos lejos de eso»

LUCHA CONTRA LA PANDEMIA

«Sigue faltando una normativa estatal que dé amparo a las decisiones que se deben tomar y es cada vez más urgente»

TIEMPO POST ETA

«Uno de los mayores retos que tiene nuestra generación es el de hacer las cuentas con el pasado»

decir que en muchas cuestiones los planteamientos políticos e ideológicos que realiza la izquierda abertzale o que realiza Bildu son diametralmente opuestos a los que nosotros estamos defendiendo desde el Gobierno Vasco. ¿Qué tiene que decir al PP vasco cuando afirma que mucha gente que votó al PNV está preocupada por el pacto presupuestario con EH Bildu?

—En la legislatura pasada hubo dos ejercicios presupuestarios que se acordaron con el PP y los contenidos de aquellas Cuentas no eran muy diferentes de los de este proyecto. Son ellos quienes nos han cerrado la puerta a poder llegar a ningún acuerdo y además lo hicieron en la primera reunión.

—En las últimas semanas se ha aligerado el peso de los asuntos pendientes con el Gobierno de Sánchez, pero aún queda una larga lista. ¿Confían en que se pueda acelerar el curso de las transferencias?

—Puedo constatar que ha habido acuerdos presupuestarios que se han pactado en el ámbito de los Presupuestos Generales del Estado, en los que el PNV ha tenido una participación activa, pero deberíamos diferenciar, y nosotros lo hacemos, lo que es la relación del PNV con el Gobierno español de la que existe y debe existir en-

tre el Gobierno Vasco y el Ejecutivo de España. Yo creo que esa relación es claramente mejorable.

—¿Por qué?

—Porque existen unos compromisos adoptados entre los dos gobiernos que no se están cumpliendo. Hoy es el día que, por las razones que sea, el acuerdo sobre el Ingreso Mínimo Vital aún no se ha cumplido, lo mismo ocurre con las mejoras ferroviarias de cercanías y otras materias comprometidas. Es muy importante que esta relación institucional avance y mejore.

—¿Se cumplirán en breve?

—La relación bilateral entre el Gobierno Vasco y el español debería ser más fluida y permitir la aprobación de los compromisos pendientes cuanto antes.

—¿Antes de final de año?

—Tenía que haber sido ya.

## «Sánchez debe hacer que la mascarilla sea obligatoria en interiores y exteriores»

«Por prudencia, no debemos descartar ningún escenario sobre nuevas restricciones. Habrá que acompañarlas a la situación, mirando a otras comunidades autónomas y a Europa»

A. G. E.

—¿La suspensión de la feria de Santo Tomás es el prelude de lo que pasará con las cabalgatas o la Tamborrada?

—La suspensión de las ferias de Santo Tomás es una de entre otras que ya habían empezado a adoptar algunos ayuntamientos y, probablemente, de otras que también veremos en los próximos días.

—¿Qué está pasando en Gipuzkoa para que esté liderando la expansión del Covid en todo el Estado?

—Probablemente, una de las co-

sas que están pasando es que somos Europa.

—Sí, pero ¿Bizkaia y Araba no son Europa?

—No es eso, pero poco a poco. Miro todos los días los colores de la península y cada vez los veo más rojos.

—Más allá de extender el pase Covid a toda la hostelería y los recintos deportivos, ¿el Gobierno Vasco tomará nuevas restricciones de cara a las navidades?

—Ahora mismo lo más importante sería que se cumplieran todas las medidas que están en vigor. En segundo lugar, que continuemos sin descanso con la vacunación, completando todas las dosis. En cuanto lleguen las vacunas para los niños de 11 para abajo, vacunándoles también a ellos. Y, por encima de todo, desde el Gobierno creemos que es muy importante insistir en el uso de la mascarilla. Sería un buen momento para que el Gobierno de España modificara su decreto ley e hiciera ver

—¿No hay reuniones previstas?

—Estamos a la espera de que nos contesten a las cuestiones pendientes.

—¿Cómo calificaría la relación de la coalición de gobierno?

—La relación entre PNV y PSE desde que Euskadi accedió al autogobierno es consecuencia de una voluntad, que los dos partidos han mantenido, de colaborar y de construir juntos una comunidad. Comenzó en momentos muy complicados para uno y otro partido y ahora se mantiene. No es una casualidad.

—¿Pero cree que se puede producir en un futuro un cambio de socio de gobierno en Euskadi como se empieza a apuntar?

—El hecho de que en años tan complicados como los 80 surgiera esta coalición fue una decisión muy complicada que estuvo plenamente justificada por la situación que vivía el país, pero también porque hubo una voluntad por parte de los partidos de que así fuera. Es verdad que la situación en Euskadi hoy es diferente, pero hay vínculos y unos acuerdos de fondo muy relevantes entre ambos y es importante constatar esa relación y ese compromiso.

—Nadie habla de la ponencia de autogobierno. ¿Se han olvidado de ella?

—Es un asunto que los partidos tienen en su ámbito de responsa-

bilidad y a ellos les corresponde decidir si van a mover este asunto o no. Nosotros, como gobierno, tenemos los compromisos que hemos asumido públicamente y en este momento para el Gobierno la prioridad es completar el Estatuto de Gernika. No deberíamos finalizar esta legislatura sin su cumplimiento íntegro y a día de hoy parece que todavía estamos lejos de eso.

—¿Cree en la sinceridad del anuncio del fin de los 'ongi etorris' públicos a los expresos de ETA?

—Valoramos positivamente esta decisión, pero también pensamos que llega un poco tarde y que es un paso más en la serie de pasos que todavía hace falta que se den.

—¿Cuáles son esos pasos?

—La pasada semana Aranzadi, en colaboración con el Gobierno Vasco y el Ayuntamiento de Bilbao entró en el cementerio de Begoña a recuperar cadáveres anónimos de la Guerra civil. Eso quiere decir que, 80 años después de finalizada la Guerra Civil, todavía hay situaciones que no se han investigado y cuya circunstancia se desconoce. Sería una desgracia para esta sociedad que dentro de 80 años estuviéramos removiendo temas que no se han resuelto o aclarado convenientemente. Uno de los mayores retos que tiene nuestra generación es hacer las cuentas con el pasado. Debería

que su uso debe ser obligatorio tanto en interiores como en exteriores, siempre que no se pueda cumplir esa distancia de metro y medio, que es casi siempre. El uso de la mascarilla se podría haber facilitado además si se evitara la subida del IVA que se ha anunciado e incluso si se eliminara el impuesto.

—¿Pero va a haber nuevas restricciones de horarios, aforos...?

—Por prudencia, no debemos descartar ningún escenario, las medidas se tienen que ir acompañando a la situación de cada momento y mirar permanentemente a lo que está sucediendo alrededor, tanto en el Estado español como en toda Europa.

—En Francia llevaban tiempo con el certificado Covid cuando aquí estábamos enzarzados en recursos judiciales. ¿Se ha demorado demasiado su implantación en Euskadi?

—A mí no me parece normal que en los estadios de fútbol de media Europa esté ahora prohibida la presencia de público y aquí estén los aforos al completo y más aún cuando los clubes no son capaces de garantizar el cumplimiento de las normas en vigor. Con respecto a los recursos, la situación es la que es. A día de hoy sigue faltando una normativa estatal que dé amparo a las decisiones que se deban tomar. Y es cada vez más urgente si es verdad que estamos en un escenario de meses o años de pandemia.

comprometerse seriamente en el esclarecimiento de todos estos asuntos pendientes.

—¿Qué opina de la marcha del obispo Munilla?

—En el seno de la Iglesia católica se está produciendo un cambio como consecuencia de la llegada del papa Francisco que está haciendo evolucionar algunas posiciones y probablemente algunos de los cambios que se están produciendo en los episcopados vascos tienen que ver con ello.

—¿Qué le parece que el rey emérito pudiera, como parece ser su deseo, volver al Palacio de la Zarzuela y con asignación económica?

—Debería ser tratado como un ciudadano más. Y si ha cometido alguna falta, debería arreglarla con la Hacienda pública o con la Justicia española. De todos modos, el hecho de que esté viviendo en un país dictatorial de Oriente no le hace ningún favor a la institución de la monarquía.

—¿Para cuándo una mujer candidata del PNV a lehendakari, a diputada general o alcaldesa en alguna de las tres capitales vascas?

—El hecho de que el Gobierno Vasco sea paritario y que lo sean los equipos de la mayor parte de los departamentos es un avance. Es un proceso imparible y continuará en esa línea, también en el PNV.